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Можно лишь догады-
ваться, почему в 2023 
году не получится уве-

личить финансирование про-
граммы до 25 млрд рублей, 
как это планировалось ранее. 
Но очевидно, что проблема 
вовсе не в пассивности тех, 
кому Пушкинская карта пред-
назначается. На сегодняшний 
день выпущено уже более се-
ми миллионов именных карт 
(из 13 млн потенциальных 
её держателей). К програм-
ме подключены около девя-
ти тысяч учреждений культу-
ры по всей России. В тройке 
регионов – лидеров по ко-
личеству приобретённых би-
летов Москва, Санкт-Петер-
бург и уже традиционно на-
ша республика. «По Пушкин-
ской карте в учреждениях 
культуры Татарстана уже куп- 
лено билетов более чем на 
300 миллионов рублей», – со-
общила в своём Telegram-ка-
нале министр культуры Рос-
сии Ольга Любимова по 
итогам недавней встречи с 
Президентом РТ Рустамом 
Миннихановым. По её сло-
вам, опыт и достижения ре-
гиона наглядно показывают 
его готовность выступать пи-
лотом в реализации всех фе-
деральных проектов в обла-
сти культуры. В этом же кон-
тексте министр отдельно упо-
мянула проект «Придумано в 
России», в рамках которого 
в уходящем году в Казани на 
базе КХУ им. Н.И.Фешина от-
крылась первая школа креа-
тивных индустрий. И всё же 
наиболее эффективным ин-
струментом взаимодейст-
вия культурных институций с 
«гаджетным» поколением за-
рекомендовала себя именно 
Пушкинская карта.

В следующем году её номи-
нал сохранится на прежнем 
уровне – пять тысяч рублей. 
Эти деньги не будут сумми-
роваться с остатком средств 
на карте. В новогоднюю ночь 
неистраченные деньги сго-
рят. Поэтому держателям 
«Пушки» (так окрестили кар-
ту в молодёжной среде) сле-
дует поторопиться, ведь у них 
остаётся менее двух недель. В 
Сети, например, гуляет такой 
лайфхак: чтобы не потерять 
деньги, можно уже сейчас 
приобрести  билеты на куль-
турные мероприятия следую-
щего года.

Для тех, кто впервые слы-
шит о Пушкинской карте (ма-
ловероятно, но чего не бы-
вает), напомним, что это, по 
сути, виртуальный кошелёк, 
куда государство безвозмезд-
но вкладывает деньги, кото-
рые можно потратить исклю-
чительно на культурный до-
суг. А конкретно – на билеты 
в театр, музей, филармонию. 
Правда, позволить себе это 
удовольствие могут только 
молодые люди в возрасте от 
14 до 22 лет.  

По статистике, чаще всего 
обладатели Пушкинских карт 
приобретают билеты в театры 
и кино. Чуть меньше молодёжь 
интересуют выставки и музеи 
(21%), мероприятия в образо-
вательных учреждениях, биб- 
лиотеках и домах культуры 
(12%). Но это что-то вроде 
средней температуры по боль-
нице. Лучший же способ уз-
нать о плюсах и минусах Пуш-
кинской карты – поговорить 
с человеком, который сам ак-
тивно ею пользуется. 

– Когда карта только поя-
вилась, многие в нашей шко-
ле, и я в том числе, отнеслись 

к этому довольно скептиче-
ски. Думали, раз это за счёт го-
сударства, то и ждать особен-
но нечего, – признаётся стар-
шеклассница Даша Юшкевич, 
оканчивающая в этом году од-
ну из казанских гимназий. – 
Но оказалось, что в доступе 
много хороших спектаклей, 
можно по карте купить билет 
на выставку, сходить в кон-
серваторию. Поэтому в моём 
окружении Пушкинская кар-
та сейчас есть у каждого. Это 
удобно и помогает развивать-
ся в культурном отношении. 

– А были какие-то сложно-
сти с подключением карты 
или покупкой билета?

– С подключением ника-
ких проблем не было. При 
оплате – да, бывают сбои, не-
которые сайты сбрасывают 
Пушкинскую карту. В этом 
случае надо подождать и сде-
лать ещё одну попытку. Не- 
удобство в том, что вместо де-
сяти минут на покупку билета 
уходит около часа.
– С этого года по Пушкин-
ской карте можно ходить в 
кино. Это добавило ей по-
пулярности?

– Я бы так не сказала. В ки-
но по карте редко кто ходит. 
Когда есть выбор: кино или, 
скажем, музей, куда привезли 
новую выставку, то идут в му-
зей. Лично я чаще оплачиваю 
картой билеты в театр. Не-
сколько раз была в Качалов-
ском, Театре на Булаке. Хоте-

лось бы сходить на балет, но 
купить билет по Пушкинской 
пока не получилось. 
– В этом году уже все день-
ги потратила? Может, сто-
ит поднять лимит Пушкин-
ской карты, как думаешь?

– Нет, потратила не всё. В 
принципе, денег на карте до-
статочно, но если пользовать-
ся ею активно, то скоро пони-
маешь, что выбор всё-таки ог-
раничен. Если бы я что-то и 
поменяла, то в сторону боль-
шего разнообразия афиши 
Пушкинской карты.

«На электронных кошель-
ках пензенских школьни-
ков скопились миллионы не-
истраченных рублей», «В сель-
ской местности некуда пойти 
по Пушкинской карте» – всё 
это из свежей новостной лен-
ты. Как оказалось, проблема 
всё-таки глубже. Если в боль-
ших городах молодые люди 
сетуют на однообразие куль-
турного контента, предлага-
емого по Пушкинской карте, 
то что же говорить о сельской 
местности, где, кроме клу-
ба и библиотеки, других оча-
гов культуры отродясь не бы-
ло. Можно, конечно, органи-
зовать для школьников культ- 
поход в городской музей или 
театр, но оплачивать доро-
гу, питание придётся из роди-
тельского кармана. В любом 
случае – много не наездишься. 

Кстати, неспроста в по-
следнее время в Татарстане 

многие культурные «тяжело-
весы», включая академиче-
ские театры, стали гораздо  
чаще выезжать в сельские 
районы. Похоже, где-то на-
верху проблема на контроле, 
и это обнадёживает.

Между тем упорно ходят 
разговоры, что в 2023 году 
действие Пушкинской кар-
ты распространят на детей 
от шести лет. Официальных 
сообщений и комментари-
ев по этому поводу пока не 
было, но определённая логи-
ка именно в таком развитии 
проекта просматривается. 

Как показывает опыт, чи-
сто развлекательный контент 
редко доступен по Пушкин-
ской карте, разве что под ви-
дом приобщения к класси-
ке. Основная миссия проекта 
– что называется, развлекая, 
просвещать: прививать хоро-
ший вкус, привычку к полез-
ному досугу и т. д. Но у каж-
дого возраста свои особен-
ности и границы восприятия 
правильных посылов. Поэ-
тому если возрастные рамки 
действительно изменятся, то 
речь будет идти не просто о 
большем количестве держате-
лей Пушкинской карты, но как 
минимум о трёх разных целе-
вых аудиториях: дети (6–12), 
подростки (13–17), молодёжь 
(18–22). А значит, создать «из 
того, что было» и продать по 
карте некий унифицирован-
ный культурный продукт бу-
дет уже намного сложнее. 

Как бы то ни было, это но-
вый вызов для учреждений 
культуры, и в особенности 
для тех, кто до сих пор в об-
щем-то неплохо зарабатывал 
на проекте «Пушкинская кар-
та». Но все ли готовы его при-
нять?

Фарит ХАНИФОВ,  
министр транспорта  
и дорожного хозяйства РТ:

Пассажиропоток 
в Татарстане в 
этом году показал 
рост на всех видах 
транспорта, кроме 
водного. Речные 
перевозки продол-
жают оставаться в 
глубоком кризисе. 
На реке упал как 
пассажиропоток 
– на 17 тысяч чело-
век, так и грузопе-
ревозки. Нынче у 
нас работало всего 
9 пассажирских су-
дов. Ещё несколько 
лет назад – 14. И 
так каждый год мы 
теряем по одному-
два судна.

цитата  дня

картина дня

Четыре компании удостоены  
высших наград
В ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЕ РТ НАГРАДИЛИ ПО-
БЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА «ЛУЧШИЕ ТОВАРЫ И УСЛУГИ РЕС- 
ПУБЛИКИ ТАТАРСТАН» (Ирина ДЁМИНА, «РТ»).
В 2022 году конкурс традиционно проходил в пяти номинаци-
ях: «Продовольственные товары», «Промышленные товары для 
населения», «Продукция производственно-технического назна-
чения», «Услуги», «Изделия народных и художественных промыс- 
лов». Нынче в этом состязании приняли участие 157 предприятий 
с 334 наименованиями товаров и услуг, из них 130 стали лауреа-
тами, 112 – дипломантами первой степени и 75 – дипломантами 
второй степени. Победа в конкурсе даёт право маркировать про-
дукцию логотипом «Лучший товар Республики Татарстан», кото-
рый является инструментом продвижения продукции на рынке. 
Кроме того, были отмечены предприятия, удостоенные высших 
наград всероссийского конкурса «100 лучших товаров России»: 
приз «Гордость Отечества» вручён КАМАЗу, «Лидер качества» – 
«ТАИФ-НК», «Вкус качества» – торговому дому «Эмиз», «С заботой 
о детстве» – благотворительному фонду «Ак Барс Созидание».

Когда винтокрылам  
нет альтернативы

ЕЩЁ ТРИ «АНСАТА», ВЫПУЩЕННЫХ КАЗАНСКИМ ВЕРТО-
ЛЁТНЫМ ЗАВОДОМ (КВЗ), ПОЛУЧИЛА НАЦИОНАЛЬНАЯ 
СЛУЖБА САНИТАРНОЙ АВИАЦИИ РОССИИ (Равиль САХА-
ПОВ). 
Передал машины холдинг «Вертолёты России», сообщается 
на сайте госкорпорации «Ростех». В общей сложности КВЗ 
уже поставил службе 24 «Ансата» и 14 Ми-8МТВ по контракту 
с компанией «ПСБ-Лизинг». Всего будет передано 66 машин. 
Они рассчитаны на транспортировку одного пациента и двух 
сопровождающих его медиков. В этом году зона обслужива-
ния санитарной авиацией увеличилась до 49 регионов. Коли-
чество вылетов достигло шести тысяч в год. Развитие санитар-
ной авиации в регионах происходит в рамках национального 
проекта «Здравоохранение». Национальные проекты реали-
зуются в России по указу Президента страны Владимира Пу-
тина.

В создании набережной  
участвуют сами жители
ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ БУДУЩЕГО НАБЕРЕЖНОЙ 
ТАБЕЕВА ПРОЙДУТ В МОЛОДЁЖНОМ ЦЕНТРЕ «НУР» В НА-
БЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ 20 ДЕКАБРЯ (Ильшат САДЫКОВ).
Архитекторы из бюро Heads Group покажут итоговую концепцию 
проекта, созданную с учётом пожеланий жителей и предложен-
ных ими изменений, сообщили в фонде «Институт развития го-
родов РТ». Первые общественные обсуждения состоялись 10 но- 
ября. Архитекторы бюро вместе с неравнодушными горожанами 
обсудили перспективы территории. Местные жители поделились 
своими предложениями. Все полученные советы и пожелания 
архитекторы внедрили в проект. Благоустройство набережной 
Табеева начнётся в следующем году по программе развития об-
щественных пространств Республики Татарстан. Цель проекта – 
создать комфортное общественное пространство с доступом к 
воде и сохранить при этом существующую экосистему.

Сон должников стал  
ещё неспокойнее
48 АРЕСТОВ ИМУЩЕСТВА НА ОБЩУЮ СУММУ 21 МИЛ-
ЛИОН РУБЛЕЙ ПРОИЗВЕЛИ СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ В ХОДЕ 
РЕЙДА (Шамиль БАГАУТДИНОВ, «РТ»).
На прошлой неделе в Татарстане судебные приставы провели 
рейд по адресам граждан, имеющих задолженности по нало-
гам. Они арестовали одиннадцать объектов недвижимости – до-
ма, гаражи, земельные участки, а также пятнадцать транспорт-
ных средств. Как сообщили в пресс-службе Главного управления 
ФССП по РТ, ранее должникам неоднократно направлялись тре-
бования о погашении задолженности, а также предупреждения 
о применении мер принудительного характера, однако они про-
должали уклоняться от исполнения финансовых обязательств. 
Судебные приставы разъяснили должникам, что если они не 
оплатят задолженность, то арестованное имущество подлежит 
принудительной реализации. 

в несколько строк
• НОВАЯ ПРОГРАММА ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ МОСТОВ стар-
товала в текущем году в республике в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные дороги». По ней отремон-
тировано 27 мостов, проинформировали в Миндортрансе рес- 
публики. Это 18 процентов от общего количества запланирован-
ных к ремонту мостов до 2024 года.
• ОТКРЫТИЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ НОВОГОДНЕЙ ЁЛКИ состоится се-
годня на площади Азатлык в Набережных Челнах. Ранее были от-
крыты новогодние городки в других районах автограда, говорит-
ся в социальных сетях.
• ЗАДЕРЖАЛИ ДВАДЦАТИЛЕТНЕГО ЗЛОСТНОГО НАРУШИ-
ТЕЛЯ на автомобиле «Хёндай» сотрудники Госавтоинспекции в 
Казани. Он набрал 137 штрафов за нарушение правил дорожно-
го движения, общая их сумма превысила 100 тысяч рублей. Авто 
молодого человека поместили на штрафстоянку. По решению су-
да ближайшие десять суток он проведёт под арестом.
• ЗАКРЫТА НА КАРАНТИН одна из школ Альметьевска, чтобы 
избежать появления большого количества заболевших гриппом 
и ОРВИ, сообщает пресс-служба Минобрнауки РТ. Всего в рес- 
публике на разобщение выведены, по данным на 14 декабря,  
142 класса в 48 школах.
• 62-ЛЕТНИЙ МУЖЧИНА ПОГИБ ПРИ ПОЖАРЕ в СНТ «Про-
гресс» в Елабужском районе, сообщили в пресс-службе ГУ 
МЧС России по РТ. Его тело было найдено при разборе за-
валов. Сгорели одноэтажный кирпичный дом, баня и авто-
мобиль «Лада».

Тридцать девятое за-
седание Государствен-
ного Совета шестого 
созыва состоится  
23 декабря. Такое ре-
шение было принято 
вчера на заседании 
Президиума парла-
мента. 

Депутаты планируют 
рассмотреть восемь 
вопросов, в том числе 

четыре проекта республи-
канских законов, два проек-
та федеральных законов и 
законодательную инициати-
ву Законодательного Собра-
ния Республики Карелии. 

Традиционно перед рас-
смотрением вопросов по-
вестки дня Председатель Го-
сударственного Совета Фа-
рид Мухаметшин отметил 
ряд знаковых событий, про-
шедших в республике за по-
следнее время, участие в ко-
торых приняли депутаты 
парламента. Отдельно он 
остановился на работе с об-
ращениями граждан. «При-
ём граждан – одно из основ- 
ных направлений депутат-
ской деятельности, – под-
черкнул руководитель пар-
ламента. – В целом нам уда-
лось наладить работу в Ре-
гиональной общественной 
приёмной, в городах и рай-
онах республики. Особый 
акцент в этой работе дела-
ется на исполнение наказов  
граждан, поступивших в хо-
де последних избиратель-
ных кампаний». 

Переходя к обсуждению 
повестки дня предстояще-
го заседания, Секретарь Го-
сударственного Совета Ли-
лия Маврина отметила, что 
к первому чтению подго-
товлены четыре проекта  
республиканских законов. 
В частности, в первом чте-
нии будут рассмотрены за-
конопроекты, которыми 
вносятся изменения в от-
дельные законодательные 
акты Татарстана и респуб- 
ликанские законы об ар-
хивном деле (закрепляет-
ся обязанность Нотариаль-
ной палаты РТ создавать 
нотариальный архив, а так-
же регулируется взаимо-
действие государственных 
и муниципальных архивов 
с территориальными орга-
нами Фонда пенсионного 
и социального страхования 
РФ), об организации прове-
дения капитального ремон-
та общего имущества в мно-
гоквартирных домах (регу-
лируются вопросы уплаты 
взносов для жильцов до-
мов, строительство и ввод в 
эксплуатацию которых осу-
ществляется отдельными 
этапами), об объектах куль-
турного наследия. 

На заседании также бу-
дут подведены итоги работы  
республиканского парла-
мента в 2022 году. С инфор-
мацией по данному вопросу 
выступит Председатель Госу-
дарственного Совета Фарид 
Мухаметшин. 

Лилия Маврина не 
исключила, что повестка 
дня может быть существен-
но дополнена уже на самом 
заседании Государственно-
го Совета вопросами, рабо-
та над которыми в настоя-
щее время ведётся профиль-
ными комитетами, но к засе-
данию Президиума не была 
завершена.

На заседании Президиу- 
ма были рассмотрены и 
другие вопросы. 

культура
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из  первых  рук

И снова о Пушкинской карте
Александра ДАШИНА

В России продлят 
действие про-
граммы «Пуш-
кинская кар-
та», запущенной 
в сентябре 2021 
года. Из гос- 
казны на реали-
зацию проекта  
в следующем  
году направят  
16 миллиардов 
рублей.

На совместной коллегии 
Министерства финан-
сов, управлений Феде-

ральной налоговой службы 
и Федерального казначейст-
ва по РТ, состоявшейся 16 де-
кабря, её участники обсудили 
ожидаемые итоги исполнения 
консолидированного бюдже-
та республики за 2022 год и 
задачи финансовых, казначей-
ских, налоговых органов на 
предстоящий год. 

В коллегии, которая про- 
шла в Доме Правительства, 
приняли участие Президент 
Татарстана Рустам Минниха-
нов, министр финансов Рос-
сийской Федерации Антон 
Силуанов. Об итогах работы 
и основных направлениях де-
ятельности министерства мы 
поговорили с министром фи-
нансов Татарстана Радиком 
Гайзатуллиным. 
– Радик Рауфович, как при-

нято, декабрь – время под-
ведения итогов и определе-
ния перспективных задач. 
И финансовая система Та-
тарстана здесь не исключе-
ние. Что и было сделано на 
совместной коллегии фи-
нансовых, казначейских 
и налоговых органов рес- 
публики. Не могли бы вы 
напомнить основные пока-
затели по исполнению бюд-
жета по доходам? 

– По нашим данным, при 
ожидаемом исполнении в це-
лом на 512 миллиардов руб- 
лей налоговые и неналоговые 
доходы составят 421 милли-
ард. В бюджет республики по-
ступит 360 миллиардов руб- 
лей. Оценка поступлений в 
местные бюджеты – 61 милли-
ард рублей. Эти показатели по-
зволяют нам уточнить бюджет 
в сторону увеличения и гово-
рить об успешном завершении 

бюджетного года. Конечно, по-
лучение дополнительных до-
ходов по итогам года не явля-
ется самоцелью. Однако оно 
даёт возможность обеспечить 
повышение заработной пла-
ты бюджетникам, удовлетво-
рить потребности организа-
ций бюджетной сферы, напра-
вить дополнительные средства 
на реализацию национальных 
проектов, социальных и обще-

ственно значимых республи-
канских программ. Одновре-
менно положительное испол-
нение позволяет сделать задел 
для обеспечения финансиро-
ванием мероприятий следую-
щего года. 

В связи с этим на коллегии 
министр финансов Антон Си-
луанов дал положительную 
оценку исполнению бюджета 
республики. 
– Как известно, основной 
налог бюджета Татарстана – 
на прибыль. В своём докла-
де на коллегии вы заявили, 
что его поступления по го-
ду ожидаются в сумме 163 
миллиарда рублей. Что ска-
жете о его динамике по ито-
гам года? 

– Минфин Татарстана уде-
ляет серьёзное внимание 

в  парламенте
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За время действия программы уже  
более семи миллионов молодых людей 
в России оформили Пушкинскую карту 
и приобрели 22,5 млн билетов в театры, 
музеи, кино на общую сумму почти  
12 млрд рублей

Радик Гайзатуллин:  
«Бюджетный год завершим успешно»

Заседание 
Президиума 
Госсовета 


